

Más libertad económica

Lucydalia Baca Castellón y Lucia Navas

Nicaragua subió 17 peldaños en el ranking de Libertad Económica en el Mundo 2012 divulgado ayer por Cato Institute, con sede en Washington. En el reporte del 2011, el país se ubicó en el puesto 69, pero en esta ocasión pasó a ocupar el lugar 52 de 144 países estudiados, superando a Guatemala y El Salvador y empatado con Honduras.

Estos tres últimos países descendieron varios espacios con respecto al informe anterior. Panamá y Costa Rica que se ubicaron por encima de Nicaragua, también descendieron de este y el anterior estudio, presentado por el Cato Institute, Estados Unidos, y el Fraser Institute de Canadá.

Ambas instituciones miden la Libertad Económica del Mundo (EFW) a través del análisis de indicadores tales como: el tamaño del Estado, la estructura jurídica y garantía de los derechos de propiedad, el acceso a una moneda sana, la libertad de comercio internacional, la regulación crediticia, laboral y de negocio.

En la calificación general Nicaragua obtuvo 7.24 de un total de 10 puntos. El año anterior había obtenido 6.82.

De los indicadores analizados el sistema jurídico y los derechos de propiedad siguen siendo el punto débil del país. Ahí este año Nicaragua obtuvo 4.53 puntos. La mejor calificación la obtuvo en el indicador referido al tamaño del Estado, con un puntaje de 8.45.

En el índice de Libertad Económica 2012, de los 144 analizados Hong Kong mantuvo la máxima

calificación 8.90 (de 10 puntos) ocupando el primer lugar del ranking.

- Entre los diez primeros se ubican también Singapur, Nueva Zelanda, Suiza, Australia, Canadá, Bahrein, Mauricio, Finlandia, y Chile. En el otro extremo, entre las diez puntuación más baja se colocó Venezuela en el puesto 144 con 4.07 puntos. Myanmar el puesto 143, Zimbabwe en el 142, República del Congo en el 141 y Angola en el 140.
- Estados Unidos se colocó en la posición 18, Japón en la 20, Alemania en la 31, Francia en la 47, Italia en la 83, México en el puesto 91, Rusia en el 95, Brasil en el 105, China en el 107 y la India en el 111.
- Es el total del presupuesto para este año destinado a la Educación Superior, un 5% más que el año pasado en este mismo rubro.

Para determinar el estado actual de la libertad económica en 144 países, se utilizaron datos e información estadística del 2010.

ABRIR UN NEGOCIO ES COSTOSO

Los organismos advierten que si bien Nicaragua ha dado signos de mejoría, recuerdan que todavía hay varias tareas pendientes que mejorar. Por ejemplo menciona que todavía existe deficiencia en la estructura regulatoria y legal del país, además señala que “abrir un negocio en Nicaragua, cuesta 107.9 por ciento del ingreso per cápita, el segundo más alto en América Latina.

“Nicaragua está en la posición número 20 a nivel regional (de 22 países de América Latina) en lo que se refiere a la imparcialidad del sistema judicial y en la posición número 16 en cuanto a la protección de la propiedad privada, puntos que son particularmente débiles”, detalla el estudio.

Este es el segundo informe donde Nicaragua obtiene buenas calificaciones o al menos no retrocede en su posición global. En el reciente informe del Índice de Competitividad Global 2012-2013, publicado recientemente por el Foro Económico Mundial, el país avanzó siete puestos al pasar del 115 a 108 en este ranking. Pese a ese sustancial avance, el Foro Económico Mundial también advirtió sobre el impacto en la competitividad de Nicaragua, la poca transparencia en las instituciones estatales, la falta de independencia en el poder judicial y las deficiencias en el sistema legal y jurídico.

El presidente del Banco Central de Nicaragua (BCN), Alberto Guevara, señaló que el país “ha ido avanzando en la participación de la gente, en la facilidad de abrir negocios, de tener acceso a la información y de que cada quién toma sus decisiones económicas, se basa el éxito que los informes mundiales están mostrando”.

Mario Arana, expresidente del BCN, atribuye esta mejora “a la combinación de esfuerzos entre sector público y sector privado” por fortalecer los indicadores y la estabilidad macroeconómica. “Creo que en Nicaragua hay lecciones aprendidas y eso es buena señal”, destaca. Señala: “Para mí lo importante es en qué medida como país vamos abaratando el costo del crédito para las empresas nicaragüenses, buscamos una calificación para la inversión”.

En tanto, José Adán Aguerri, presidente del Consejo Superior de la Empresa Privada (Cosep), atribuye los avances en materia de facilitar la apertura de los negocios y del comercio en “el trabajo coordinado” emprendido a través de la Comisión de Facilitación y los diferentes esquemas que integran sector privado y Gobierno en donde están involucrados los organismos multilaterales como el Banco Mundial y el Banco Interamericano de Desarrollo (BID).